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除了精神层面的提升，钱惠注
意到这支女足和以往最大的不同
是向前的攻击力更强，更敢于控
球，在逆风的情况下敢控敢传，脚
底下的配合也多了。这些专业的
足球词汇对于不是球迷的人也许
很生疏，但它们其实全部指向一
点，就是曾经的自信又回到了球员
们的身上。她们在球场上再也不
会畏首畏尾、缩手缩脚，仅仅满足
于做好防守。
钱惠说，因为这就是水庆霞自

己踢球时候的风格，也是她一路以
来执教的风格。由此可见，一名主

帅的气质，是多么容易影响一支球
队。
但是，亚洲杯冠军并不意味着

中国女足已经重回世界强队的行
列。钱惠强调，首先要把青训抓好，
有更多球员能输送到国家队，让国
家队有更多球员可挑，然后才能形
成中国女足自己的特色和风格，和
世界强队抗衡。

她希望如今全民关注女足
不会只是一阵短暂的热情，而能
一直持续下去，“因为这样才会
有更多家长把孩子送来踢球
呀！”

去年 12 月 9 日下午，女足国
家队水庆霞等教练员、运动员、医
务员以及其他工作人员在绿舟基
地集结，开始了为期一个月的集
训。
“接到任务后，我们都高度重

视。上海市体育局党组书记、体育
局局长徐彬，副局长罗文桦陪同国
家体育总局领导对前期的准备工
作、场地、就餐、医疗设施等进行了
仔细的检查及问询。分管副局长
许琦也多次指示我们全力以赴做
好女足国家队集训期间的各项服
务保障工作。”

上海市体育训练基地管理中
心运动队服务二部朱部长告诉记
者，考虑到疫情防控的问题，女足
运动员的安全丝毫不能马虎。

为了避免运动员与外界人员
接触，他们为运动员开辟了专用通
道，将女足运动员的餐厅设在 2
楼，18 张餐桌或单独排列，或几张
拼在一起，可容纳 50 多人同时就
餐。

“为了避免运动员跟外界人
员接触，她们从这个转角楼梯上
来，直接进到餐厅。”食堂工作人
员马先生介绍到。
据朱部长介绍，由于中国女足

一直忙于训练，部分运动员还没有
来得及打第三针加强疫苗。了解
到这个情况后，绿舟基地积极与青
浦区疾控中心联系，专门安排了青
浦区疾控中心防疫中心的医护人
员来到绿舟基地，上门为国家队女
足运动员接种第三针疫苗。

1月 15 日晚，经过一个多月
的集训，绿舟基地安排好车辆，欢
送女足国家队踏上比赛的征程。

针对个别网友在直播平台上
说，男足国家队运动员伙食里有海
参、有鲍鱼，但女足运动员吃得很
差，朱部长说，这个说法是不负责
任的！实际上，在绿舟基地训练的
这一个多月，女足姑娘们吃得很
好。
朱部长说，基地管理中心作为

国家级体育训练基地，精心制定了
餐饮保障方案，以满足女足姑娘们

的吃、住、行等生活需求。
在女足运动员集训期间的菜

单上，记者看到，午饭和晚饭都有
16个热菜，还有各种浇头，以及点
心、杂粮、面条、大馄饨、银耳羹、赤
豆汤、杂果小圆子、酸奶、水果和饮
品。
为保证运动员的能量，牛肉、

羊肉是必不可少的。此外，还会有
海参、鲍鱼、梭子蟹等海鲜和河鲜，
以满足来自全国各地运动员的口

味。
为了及时给运动员补充能量，

在训练时，绿舟基地还在场地边搭
建了一个临时帐篷，里面放置了补
充体能的饮品、食品和水果，供女足
运动休息时食用。考虑到天气寒冷，
在每天训练结束后，基地还会给姑
娘们送上一杯暖心姜茶，为她们抵
御严寒。为了确保加练的运动员晚
上也不会饿肚子，绿舟基地还准备
了面包等餐食，提供给运动员。

朱部长说，他们每天的菜单都
会提前交给领队看一看，菜品和点
心的安排，会尽量照顾来自全国各
地不同地方运动员的口味。

因为教练员水庆霞以前一直
执教上海女足，他们都很熟悉。此
外，还有杨莉娜、张馨、赵丽娜、李
佳悦、肖裕义几名运动员是上海
的，所以，在安排点心的时候，绿舟
基地特地安排了一份杂果（水果
椰果）小圆子。
“一开始，我们以为只有上海

的姑娘们喜欢吃，后来发现全队的
人都喜欢吃小圆子，于是我们几乎
每顿午餐都安排了这道杂果小圆
子。”食堂工作人员马先生说。

虽然运动员来自全国各地，但
是没几天，食堂工作人员就记住了
一些运动员的饮食特点，并在编排
菜单时予以照顾。
“给我印象比较深的，有一个

运动员饭量比较大。她曾经笑着
跟我说，她吃得太多。我告诉她，
你们运动量这么大，不多吃点怎么
行？”食堂工作人员张女士说，运
动员为了保证体能，对自己的饮食
都很注意，比如有些运动员习惯把
蔬菜用开水烫一下，洗掉一些油，
这样可以多吃一点。

马先生告诉记者，女足运动员
们的组织纪律性非常好。无论是
训练还是吃饭，都是统一行动。教
练没到不开饭，教练没吃完不提前
离开，非常有素养。而且，她们把
餐盘里的食物吃得干干净净，临走
时把垃圾干湿分类，餐盘放好。

张女士说，女足姑娘们待人非
常客气。虽然好多运动员，她叫不出
名字，但她却能准确描述她们的特
征。在她的印象中，有位小个子姑娘
嘴很甜；而王珊珊的情商特别高……

集训期间，恰逢水庆霞教练生
日，绿舟基地还为她准备了生日蛋
糕，这让水庆霞教练很感动。

整个集训期间，绿舟基地为中
国女足提供了温馨的训练环境、健
康营养的餐饮等后勤保障服务，助
力中国女足队员们以最佳状态迎
接比赛。
期待在亚运会之前，女足姑娘

们还会在绿舟基地这个福地集结
备战出征，并取得佳绩！

四名女足悍将，上海普陀“造”
启蒙教练钱惠谈弟子唐佳丽、张馨、杨莉娜、赵丽娜

晨报首席记者 沈坤

一名普通基层教练可以有多火？ 普陀区青

少年足球学校女足教练钱惠算是感受到了，她

成为基层教练 28 年来头一回受到这种程度的
关注。

中国女足亚洲杯夺冠， 四名队员经她培养

输送，分别是：唐佳丽、张馨、杨莉娜、赵丽娜。前

天一整天，采访邀约不断。晚上 10 点，她参加完

电视台一档直播节目后突然记起， 还有一家报

纸发来信息，而自己尚未回复。

钱惠不太愿意抛头露面，近 30 年扎根青训
的经历让她早已习惯默默无闻。在她看来，荣誉

属于这支国家队的教练和球员， 自己只是尽了

一份应尽的责任，而以后也将继续下去。
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“大家好像对这次夺冠特别
关注，可能是因为完全没有想到，
包括我。”钱惠说，自己此刻的感
动不仅源于冠军，更是因为女足的
精神。“这两场比赛特别让人感动
的，就是那种永不言败的精神。尤
其是踢日本，她们的实力在我们之
上，能拼下来太不容易了。拿下这
场，她们的气势更足了。”
钱惠指出，像这样最后时刻实

现逆袭的场面，其实最能够反映出
一支球队的精神面貌。“你看国外
球队的比赛，最后时刻翻盘其实是
很常见的，甚至已经进入补时阶段
了，还能进球。但这种情况在以往
的中国队身上就少一点，这次在我
们这批中国女足身上看到了。其
实，我们做教练的平时都会教育球
员：裁判不吹哨，比赛不结束。道
理都懂，但真正做到的又有多
少？”

在体能和意志双双到达临界
点的时候，球员做出标准的射门动

作已经勉为其难，进球更是奢侈。
她认为，中国女足之所以连续两场
最后时刻翻盘，离不开作为主帅的
水庆霞在精神上的激励。“好的教
练就是能够激发队员情绪，让她们
始终保持激情。”
“水指导一直是我仰望的对

象。”钱惠回忆，“我当年在地方
队（注：她曾是河南队队长）的时
候，她就在国家队了。后来我带青
训，她已经在带青年队了，等于我
送上去的队员都是她在带。十几
年前，我们还一起去美国参加过
培训。在我看来，她就是两个字：
专业。”
在女足圈，水庆霞是一种标杆

般的存在。疫情前，女足每年冬训
期间，水庆霞带队训练和比赛总会
引来其他球队教练的观摩。她能
给这支国足施以如此强大的精神
影响，前提就是，无论作为球员还
是教练，她的资历和专业程度能让
大家服气。

她们的精神比冠军更感动

当然，一名优秀的教练也需要
有够格的球员贯彻自己的战术意
图。在决赛中打入一球、助攻一球
的唐佳丽是当之无愧的最大功臣，
钱惠后来说，在她主罚点球时自己
没敢看———虽然这名球员多年前
在自己球队中已经多次罚过点球，
并且命中率很高。

2002年，7 岁的唐佳丽来到
普陀女足，成为钱惠的队员。
“她刚进来的时候，能看得出身
体素质很好，但一直要到四、五
年级的时候才慢慢体现出来自

己出众的一面，她的特点就是二
分之一球的时候突然向前加速
那一下。”
钱惠还记得，唐佳丽在小学的

时候球队经常组织和男队踢比赛，
她还帮助队伍拿过冠军。
“她在比赛中经常突然加速，

把男孩子甩掉。所以当时场边男
足的教练看到，也都说这孩子将来
会有前途。”
钱惠说，唐佳丽生活中的性格

较闷，其实不是一个很外向、和大
家打成一片的队员。“她在场上踢

四国脚的共同点就是坚持

球的时候和大家配合很好，但走下
赛场和队友之间话不是很多。”
所以，最初听说唐佳丽去英超

的时候她曾有过担心，怕这名球员
不能很好地融入球队和异国的环
境。
“但现在看起来她适应得不

错，而且能看得出来她的球风相
对以往更加硬朗了。这次比赛中，
她在高对抗有压力的情况下几个
接球都接得不错，对抗当中的控
球也都还可以，因为失误率还是
蛮低的。我觉得，她是一直在进
步。”

在钱惠如今带的队伍里也不
乏一些和当年唐佳丽一样的好苗
子，“一、二、三年级都有几个，你

能看得出来她们是很有灵气的，但
再有天赋还是要坚持。”近年来，
女足招生的基数在渐渐增多，但很
多都在中途放弃了，她觉得很可
惜。
“像这四名国家队球员，她们

身上最大的共同点就是能咬牙坚
持。张馨生完孩子还选择回来踢
球，她其实耐力不是很好，但踢日
本那场却拼了 120 分钟；唐佳丽
刚出道的时候是很有前途的，第一
次参加世界杯就拿到了最有价值
青年球员，但她后来沉寂了大概有
四年，最终还能再回到巅峰；还有
赵丽娜，当中有段时间也想放弃足
球，但守住了；杨莉娜也是，作风非
常硬朗非常能拼的。”

主帅的气质会影响整支球队

晨报首席记者 叶松丽

2 月 6 日晚，中国
女足时隔 16 年再夺亚
洲杯冠军， 霸屏社交
媒体。 2 月 7 日晚，中
国女足载誉归来 ，将
在 三 甲 港 基 地 住 一

晚， 第二天去苏州相
关酒店隔离。

在网友们为铿锵

玫 瑰 送 上 祝 福 的 同

时， 有个别网友心疼
地表示， 相比男足国
家队运动员伙食里有

海参、鲍鱼，女足运动
员吃得很差。 事实真
得如此吗？

2 月 7 日下午，新
闻晨报·周到上海记
者来到上海市体育训

练基地管理中心绿舟

片区（以下简称“绿舟
基地”）， 了解到铿锵
玫瑰出征前一个多月

紧张有序的集训生活

故事， 并拿到了女足
姑娘们的菜单。 从去
年 12 月 9 日到今年 1
月 15 日期间， 中国女
足在这里进行了一个

多月的封闭式训练 ，
随后从这里出发 ，开
启了这趟王者之旅。
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中国女足亚洲杯夺冠后庆祝

/晨报记者 张佳琪夺冠前女足集训用餐有专门区域、走专用通道。

集训期间为主教练水庆霞庆生

女足队员签名的足球


